
Subsecretario 
del Interior 
pedirá cambios 
a ley de crimen 
organizado

TRAS COMITÉ POLICIAL DE EMERGENCIA REALIZADO EN BIOBÍO

Durante una visita exprés a la zona para 
encabezar un comité policial de emergen-
cia, el subsecretario del Interior, Manuel 
Monsalve, confirmó que se ingresará en 
los próximos días una indicación sustituti-
va al Parlamento que les permita hacer 

modificaciones a la tipificación de la figu-
ra penal de organizaciones criminales, que 
data del año 1874. También se buscará 
dotar de más poder a la delegación presi-
dencial. 

Objetivo es modificar la tipificación penal.

POLÍTICA PÁG.5
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

UdeC y Ucsc dieron a conocer la creación del primer centro de salud 
online, que ofrecerá atención médica a distancia. Financiado por el 
Gobierno Regional, el proyecto apunta a mejorar el acceso, cobertu-
ra y oportunidad de atención en salud.

Biobío pone en marcha su centro 
regional de telemedicina y telesalud

CIUDAD PÁG.6

DEPORTES PÁG.16

Los Tres realizan  
concierto en Biobío con 
inédito repertorio en vivo

Competencia volverá con otro for-
mato y la temporada se inicia con 
UdeC y CDA como protagonistas.
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Liga Nacional de 
Menores de 
vóleibol retoma  
la acción en 2022

FOTO: UDEC VOLEY

Las autoridades universitarias fueron  
presentadas por el rector Carlos 
Saavedra Rubilar en la casa de Enrique 
Molina.

Rector UdeC  
presentó a sus  
cuatro vicerrectorías 
para nuevo período

CIUDAD PÁG.8
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Comunas rurales 
acusan dificultades 
para acceder a fondos 
estatales
Falta de equipamiento, información y pro-
fesionales son las principales falencias que 
apuntan los alcaldes de las comunas con 
menos habitantes de la Región para optar a 
financiamiento público.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

EDITORIAL: MADRE TIERRA

Viernes 22 de abril de 2022, Región del Biobío, N°5059, año XIV

“En este concierto incluiremos temas 
que no habíamos tocado en vivo”, enfati-
zó Álvaro Henríquez, líder de uno de los 
grupos más emblemáticos de la música 
penquista y nacional.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAROLINA ERICES  
Profesora del Departamento de Ingeniería 
Comercial USM

El primer trimestre del año 2022 
estuvo marcado en el ámbito inter-
nacional por un conflicto que po-
dría convertirse en uno de los ma-
yores de la historia de Europa des-
de la Segunda Guerra Mundial, 
pese a los esfuerzos de la diplo-
macia para que esto no ocurriera. 

Junto con el colapso de las cade-
nas logísticas desde la irrupción 
del covid-19 y las presiones inflacio-
narias globales, la irrupción de las 
tropas rusas en territorio ucrania-
no, está echando por tierra las es-
peranzas de una recuperación eco-
nómica mundial, al menos a corto 

tróleo), alimentarios o de otros pro-
ductos básicos, se ven afectados por 
el conflicto, los precios podrían su-
bir aún más y dada su importancia 
dentro de la cadena productiva en 
bienes, en servicios, en costo de 
transporte y de producción; puede 
generar una situación de estanfla-
ción mundial o, en un caso más com-
plicado, una recesión mundial, como 
ha ocurrido en décadas pasadas. 

Para Chile, la escalada del precio 
del petróleo es uno de los temas 
más serios, dado que nuestra de-
pendencia de combustibles líqui-
dos importados es de más del 95% 
de nuestro consumo, lo que ten-
drán consecuencias en la cadena 
productiva y en el aumento de la in-
flación en el mediano plazo. 

En este escenario, hay riesgo 
para Chile de una breve estanfla-
ción -recesión con inflación- y la 
probabilidad e intensidad de este 
fenómeno dependerá de cuán vio-
lento sea este conflicto, cuánto pe-
sen las sanciones y cuán larga sea 
la crisis y en un contexto en que la 
economía mundial se desacelere 
fuertemente. 

Claramente la inflación será uno 
de los focos de atención de los mer-
cados a lo largo de este 2022.

de todo el planeta y Chile no es la 
excepción, a pesar de que estamos 
geográficamente al otro lado del 
mundo. Con la reducción del inter-
cambio comercial con Rusia, las 
sanciones económicas impuestas 
a Moscú por EE.UU. y la UE y el 
efecto contagio junto con las con-
secuencias indirectas derivadas 
del deterioro de la confianza de las 
empresas y los consumidores y de 
la crisis en los mercados de mate-
rias primas, hacen pensar que las 
repercusiones podrían ser desde 
relativamente limitadas hasta tre-
mendamente graves. Si los precios 
de la energía siguen su escalada, 
por ejemplo, la economía mundial 
podría entrar fácilmente en una 
recesión en tres años. En Chile se 
verán consecuencias en la cadena 
productiva y en el aumento de la in-
flación en el mediano plazo. 

Es difícil prever la evolución del 
conflicto de Rusia y Ucrania y el es-
cenario post guerra en un entorno 
tan cambiante y en economías aún 
dependientes de su situación sani-
taria, donde el costo de vida alrede-
dor del mundo ya ha aumentado 
marcadamente. Sin embargo, no ca-
ben dudas que si los suministros 
energéticos, (especialmente el pe-

plazo. Como todo conflicto geopo-
lítico y militar, éste tiene efectos 
instantáneos en los mercados fi-
nancieros y particularmente, sobre 
la renta variable y la deuda de alto 
riesgo. Hay mucha volatilidad y con 
tendencia a la caída en los precios, 
mientras que suben las primas de 
riesgo y las materias primas. 

La economía mundial presenta 
nuevos desafíos para lograr la 
anhelada recuperación global, 
siendo afectada por una mayor in-
flación, menor crecimiento eco-
nómico y mayor incertidumbre. 

La guerra sacude a los mercados 

¿Estanflación en Chile? 
Uno de los posibles 
efectos del conflicto 
ruso-ucraniano

NICOLÁS DÍAZ CARRILLO, ABOGADO.  
Corporación Colectiva - Justicia en Derechos 
Humanos.

La última vez que se redactó una 
Constitución que entró en vigencia 
en nuestro país, el tintero se vaciaba 
en cuartos cerrados al mismo tiem-
po que las metrallas silenciaban a 
miles de chilenos. El último proyec-
to de Nueva Constitución terminó 
empolvado en los cajones del Con-
greso, a pesar de una inédita expe-
riencia participativa. En nuestra me-
moria televisiva resuena el plebisci-
to de 1988 ¿Se recuerda con el mismo 
detalle el de las reformas constitucio-
nales de 1989 y sus negociaciones 
previas con participación activa de la 
Democracia Cristiana y Renovación 
Nacional? ¿Recordamos los debates 
impulsados por fuerzas opositoras a 
la dictadura respecto de una Asam-
blea Constituyente, al grupo de los 
24, el fraude del plebiscito de la Cons-
titución de 1980 (sin registros electo-
rales ni campañas equitativas o infor-
mación previa)? ¿Qué pasó con las 
papeletas marcadas tras la campaña 
“Marca AC” en aquellas elecciones 
donde sólo éramos convocados a 

mos. Sin embargo, si hay preguntas 
“de carácter constituyente”, éstas son 
de dónde venimos y para dónde va-
mos. Y la perspectiva del tiempo, 
para responderlas acertadamente, 
es de largo alcance. Una perspectiva 
que descansa en nuestra propia me-
moria puede ayudarnos a valorar lo 
fundamental de este proceso, valorar 
que, por esta vez, no seremos meros 
espectadores.

elegir representantes? Solemos re-
cordar las diversas constituciones 
por el apellido de quienes las firma-
ron o impusieron con ellas su mode-
lo de sociedad: la de Portales, la de 
Alessandri, la de Pinochet, la de La-
gos. Lamentablemente, no por los 
convulsionados procesos sociales 
que las rodearon: una guerra civil en 
1829, una asamblea constituyente de 
asalariados e intelectuales en 1925 y 
un Golpe de Estado en 1973 ¿Aque-
llas constituciones vinieron a resolver 
pacíficamente las convulsiones o a 
imponer la visión de los vencedores? 

Situados en el presente ¿Hubiesen 
pensado los movimientos sociales, 
el 16 de noviembre de 2019, ante el 
desprestigio total de la política, que 
habrían de defender el trabajo de la 
actual Convención ante los ataques 
comunicacionales? ¿Podíamos ima-
ginar que miembros del gobierno de 
Sebastián Piñera y del Consejo Ciu-
dadano de Observadores de Bache-
let integrarían un órgano constitu-
yente junto a miembros de pueblos 

originarios, profesoras, abogadas, 
académicas del derecho y profesiona-
les y trabajadoras asalariadas de los 
más diversos rubros? 

No es fácil mantener la esperanza, 
por cierto. Activar y sostener el entu-
siasmo es más complejo aún. Todo 
depende, en gran parte, de la resilien-
cia frente al tiempo. Y los últimos 
años y meses han sido agotadores 
por las vicisitudes que todos conoce-

La perspectiva del 
momento constituyente

Tras arribar a la Región de Co-
quimbo en el inicio de su gira por 
el país, un individuo lanzó una 
piedra al Presidente Gabriel Bo-
ric, justo cuando se acercó a sa-
ludar a quienes lo esperaban en 
la Gobernación Regional local. 
De acuerdo a los presentes, el 
impacto lo habría recibido su jefe 
de gabinete, Matías Meza-Lo-
pehandía. El violento acto dejó a 
un hombre de 31 años detenido 
por Carabineros. El hecho fue re-
pudiado de forma amplia a nivel 
político y social.  

 
 

Alberto Undurraga 
@aundurragav 
“Toda la solidaridad con el Pre-
sidente  @gabrielboric  y su 
equipo por agresión de hoy en 
Coquimbo. La violencia nunca 
es aceptable en democracia. To-
dos los sectores debemos conde-
narla y tomar medidas para 
desterrarla”. 
 
Claudia Mix   
@Claudia_Mix 
“Repudiamos enérgicamente el 
cobarde ataque en contra del 
presidente @gabrielboric y su 
comitiva en Coquimbo. La in-
tolerancia y cobardía no apor-
ta al desarrollo del Chile que 
queremos”. 
 
Sebastian Piñera 
@sebastianpinera 
“Mi solidaridad con el Presiden-
te @gabrielboric ante cobarde 
agresión. Las piedras no son el 
camino y la violencia hay que 
condenarla siempre, con fuerza y 
claridad. Debemos recuperar los 
caminos del diálogo, la colabo-
ración y acuerdos para construir 
un Chile mejor y para todos”. 
 
Mónica Rincón González 
@tv_monica 
“No, no hay razón que justifique 
agredir a una persona. Comple-
tamente repudiable agresión a 
Pdte @gabrielboric. Ni antes con 
Bachelet o Piñera, ni ahora. Esto 
no es sobre personas en particu-
lar, es sobre principios. No acep-
tar la violencia es un mínimo co-
vizatorio y democrático”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Hace poco más de una década que el 22 de abril 
fue declarado por las Naciones Unidas como 
el Día Internacional de la Madre Tierra. El tér-
mino “Madre Tierra” fue adoptado por la 

ONU como una expresión utilizada para referirse a la in-
terdependencia entre los seres humanos, las demás es-
pecies vivas y el planeta como un todo. 

La fecha de hoy incentiva a reflexionar sobre los efec-
tos de la acción humana sobre el planeta, como también 
de las advertencias de científicos que desde 1960 lanza-
ban alertas sobre el aumento de la temperatura del pla-
neta y la necesidad de cambio de la matriz energética, 
puesto que los combustibles fósiles no serán eternos. La 
efeméride creada por la ONU también propone crear 
conciencia sobre otros problemas que afectan al plane-
ta, como la sobrepoblación, la contaminación, la conser-
vación de la biodiversidad y otras materias ambientales 
y ecológicas. 

Junto con el tema energético, el incremento de las tem-
peraturas globales debe figurar entre las prioridades de 
las preocupaciones con el planeta. No hay duda alguna 
sobre los efectos del cambio climático y el último infor-
me de situación del Grupo Intergubernamental de Ex-
pertos sobre el Cambio Climático (IPCC), que lleva más 
de tres décadas sentando las bases sobre la materia, fue 
categórico en demostrar los cambios en el sistema cli-

Madre Tierra

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Acuerdo de Escazú: Gran  
noticia para el Día de la Tierra 
 
Señora Directora: 

Hoy es el Día de la Tierra, pero 
no es un día de festejo. Desde que 
se comenzó a conmemorar esta fe-
cha en 1970, la crisis por el cambio 
climático ha avanzado más rápido 
que nuestras acciones para dete-
nerlo. Sabemos que hay que ac-
tuar, pero hay que hacerlo de ma-
nera coordinada entre todos los 
actores públicos y privados, lo que 
hasta el día de hoy, no hemos lo-
grado concretar. 

Por eso, ser parte de la primera 
cumbre del Acuerdo de Escazú, y 
que Chile retome el liderazgo que 
tuvo en materias medioambien-
tales, es una buena noticia, no 
solo para Chile, sino que para 
América Latina y el mundo. Ade-
más, es una excelente señal para 
todas las iniciativas que apuestan 
por la conservación, la restaura-
ción y el rewilding, como parte de 
una nueva forma de pensar y ha-
cer las cosas. 

En este día, continuemos y ace-
leremos las sinergias para trabajar 
en pos de la protección de la natu-
raleza y recalquemos el llamado a 
unirse y realizar nuevas acciones, 

que ayuden a revertir el daño que 
por años hemos causado. 

 
Diego Varela 
 
Tacos y más tacos 

 
Señora Directora: 

Me temo que las modificaciones 
al tránsito en el eje Bonilla-Collao 
no pintan como solución adecua-
da para la congestión vial. El tiem-
po lo dirá y mientras tanto esta-
mos colapsados todos los días. 
¿Qué le pasó a la capital regional? 

 
Gloria Poblete 

 
Otros métodos anticonceptivos 

 
Señora Directora: 

La llegada de los métodos anti-
conceptivos revolucionó al mundo 
y se considera el mayor invento del 
siglo XX a favor de la libertad feme-
nina. En un estudio reciente realiza-
do a un grupo de mujeres, se obser-
vó que el 60% de las encuestadas 
comenzó a utilizar anticonceptivos 
entre los 15 y 20 años. A su vez, el 
30% de ellas no usa métodos para el 
control de la natalidad. 

La “píldora” es el método más 
usado en el mundo. Sin embargo, 

la ciencia nos ha entregado nuevos 
métodos, por ejemplo España y 
Chile lideran en el uso del anillo va-
ginal anticonceptivo mensual. 
Este consiste en un anticonceptivo 
eficaz, fácil de usar, sin que se deba 
recordar su administración a dia-
rio y muy aceptado por la mujer. 

Y sabemos que la evidencia está 
dada por la experiencia de uso, es 
decir que después de un tiempo de 
uso de otros métodos, como píldora 
o parche, hay un porcentaje impor-
tante de usuarias que se cambian al 
anillo como resultado de una buena 
consejería y orientación del médico 
o matrona hacia la usuaria. 

Es por esto que la reflexión es que 
la mujer debe estar asesorada en la 
elección y uso de métodos de anti-
concepción modernos. Debemos 
pensar que hoy la actividad sexual 
comienza en un gran número de ca-
sos con la menarquia y no tiene fines 
reproductivos, es solo ritual. Dicho 
esto, y reconociendo que la mayoría 
de los embarazos son no deseados, 
nos enfrentamos a una problemática 
nacional con el que estamos en deu-
da con las mujeres de nuestro país. 

 
Guillermo Galán, ginecólogo y 
miembro honorario de la Sociedad 
Chilena de Obst. y Ginecología.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mático de la Tierra. El lapidario informe afirma que una 
parte considerable de los cambios observados no tiene 
precedentes en cientos de miles de años. Y más grave: 
algunos de los cambios en curso, como el aumento del 
nivel del mar, tardarán siglos en revertir, si acaso logre-
mos revertirlos. 

Mientras se acumulan las evidencias de impactos ne-
gativos de la visión extractivista sobre el planeta, en este 
Día Internacional de la Madre Tierra es necesario hacer 
un llamado a la acción colectiva e individual. A avanzar 
del discurso al cambio de conducta. Diversos actores 
plantean, para lograr ese cambio de conducta, estable-
cer con claridad que el planeta Tierra sea considerado 
como sujeto de derechos, exigibles para su conservación 
y no como un recurso económico. Dotar de derechos exi-
gibles al planeta, al medio ambiente o a la naturaleza, 
como también la creación de una institucionalidad con 
facultades de ejercer la defensa de tales derechos, co-
mienza a tomar forma no solo como una idea viable, sino 
que como un principio fundamental.

Mientras se acumulan las 

evidencias de impactos negativos 

de la visión extractivista sobre el 

planeta, en este Día Internacional 

de la Madre Tierra es necesario 

hacer un llamado a la acción 

colectiva e individual.  

¡
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de trabajo existen 
actualmente en el Core. Fue 
en estas que se definieron 
las presidencias el pasado 8 
de abril.

comisiones
12

Una instancia preocupada 
particularmente del avance 
de los proyectos de Mercado 
ya está funcionando.

Comisión  
Mercado

“Las cifras están bajando, sin embargo, estamos entrando al periodo de invierno, donde hay 
otros virus que podrían mezclarse con el Covid-19, incluso, potenciarse. Aún no es tiempo de dejar 

el autocuidado. Sigámonos cuidando para tener un mejor pasar durante este invierno”. 

Javiera Vargas, consejera regional del PEV 

#NosCuidamos

Cores buscan crear nuevas comisiones 
para tratar temas emblemáticos 

SE HABLA DE OCHO A DIEZ INSTANCIAS DE TRABAJO

El pasado 8 de abril el Consejo Re-
gional (Core), en sesión extraordina-
ria, se pronunció respecto a las pre-
sidencias de las doce comisiones 
con que cuenta actualmente. 

El hecho, además, estuvo marca-
do por una serie situaciones que ge-
neraron más reacciones que el pro-
pio resultado de la votación,  como 
el pronunciamiento transversal del 
gobernador regional (votó por cores 
del PEV, el PPD, el PS, la UDI y RN); 
el apoyo cruzado entre Javier Sando-
val, de Igualdad, y Rodrigo Vera, aho-
ra ex militante de la de la UDI; o la 
decisión del PdG de renunciar a la 
presidencia de una comisión (al fi-
nal no se quedó con ninguna). 

Pero, en lo que dice relación con 
las comisiones, la última palabra 
no está dicha. Ello, porque al inte-
rior del cuerpo político ya se discu-
te la creación de nuevas instancias 
y el debate es transversal. 

Fiscalización, Mujer y Equidad de Género, Seguridad, Deporte y Cultura son algunos de los comités que 
se plantean en el cuerpo político. La preocupación es transversal.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El consejero regional (core) del 
PS, Andrés Parra, dijo que se busca 
“dar respuesta a un orden de traba-
jo más armónico con las nuevas di-
visiones del Gobierno Regional 
(Gore). En esa lógica también se ha 
conversado que todas las bancadas 
existentes tengan representación 
en el trabajo de comisiones”. 

El jefe de la bancada de la UDI, Ja-
mes Argo, complementó: “es efecti-
vo. Por lo pronto, ya se ha creado la 
comisión Mercado, de la cual soy 
parte, que se preocupará de los mer-
cados de Concepción, Talcahuano 
y otros”. 

Argo dijo que la idea de las nue-
vas comisiones apunta a que haya 
un trabajo más coordinado, de 
modo que algunas temáticas que 
son importantes para la Región, “no 
queden en el tintero”. 

De hecho, se habla de ocho a diez. 
Algunas ya han sido solicitadas for-
malmente en medio del debate del 
pleno, como una que se preocupe de 

los temas de la provincia de Arau-
co (por la consejera Brenda Vigue-
ras, aunque Tania Concha también 
ha planteado una subcomisión): 
otra de Mujer y Equidad de Género 
(donde habría apoyo de las 11 con-
sejeras en ejercicio); además de Dis-
capacidad, Emergencia, Cultura y 
Deporte.  

Otra comisión que llama la aten-
ción es Fiscalización, a propuesta de 
la core del PdG, Jacqueline Burgos. 

“Es importante que se haga un 
seguimiento a los proyectos apro-
bados, para que se dé un adecuado 
uso de los recursos (...) Surgió la in-
quietud, luego de presenciar el in-
tercambio de opinión de dos cole-
gas, a propósito de uno de los pro-
yectos aprobados. Esto no se daría, 
si existiera claridad. Somos un or-
ganismo fiscalizador y debemos 
velar por la utilización de los bue-
nos recursos”, comentó la conseje-
ra Burgos.  

Este tema, de hecho, se discutió 

en la antigua composición del Con-
sejo, como propuesta del represen-
tante de Igualdad, Javier Sandoval, 
pero no llegó a buen puerto, luego 
que se concluyera, que al contar 
con la atribución de fiscalización, 
no existía necesidad de una instan-
cia que apelara a lo mismo. 

La consejera ecologista, Javiera 
Vargas, comentó que la creación de 
nuevas comisiones “es tema”, en 
particular, por los tiempos que vive 
el país. Contó que con la bancada 
del PdG se ha hablado de la creación 
de una comisión de Deportes y Mu-
jer y Equidad de Género. 

“Sobre lo último, es importante 
trabajar en esta nueva visión que se 
tiene de la mujer en la política, o de 
trabajar con los varones para que 
estos espacios puedan ser cocrea-
dos. Se hablado también de Seguri-
dad Ciudadana”, manifestó. 

EN TEMA DE 
comisiones no está dicha 

la última palabra al 
interior del Core.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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En los próximos días se 
repetirá la instancia, esta vez 
con participación del 
Ministerio Público.

Mesa policial  
con Fiscalía

Interior firmará un convenio 
por $5,5 mil millones con los 
gores de Biobío y La Araucanía 
para vehículos policiales.

Convenio con 
gobiernos regionales

En medio de escalada de violencia en la provincia de Arauco 
se intervendrá la delegación presidencial provincial, 
dotándola de más poder. Autoridad de Interior no descartó la 
salida del delegado, Javier Ponce.

TRAS COMITÉ POLICIAL DE EMERGENCIA REALIZADO EN CONCEPCIÓN

Una visita express a Concep-
ción, para encabezar un comité 
policial de emergencia, realizó el 
subsecretario del Interior, Manuel 
Monsalve. 

En la cita, que se extendió por 
poco más de una hora, estuvieron 
el director nacional de Orden y Se-
guridad, general Marcelo Araya; el 
jefe de la Octava Zona de Carabine-
ros, Juan Caneo; y el jefe de regio-
nal de la PDI, prefecto Jorge Valdés. 

Tras el encuentro, Monsalve in-
dicó se ingresará en los próximos 
días una indicación sustitutiva al 
Parlamento que les permita hacer 
modificaciones a la tipificación 
de la figura penal de organizacio-
nes criminales, ya que data del 
año 1874.  

“Los agentes encubiertos, los 
agentes reveladores y las entre-
gas vigiladas deben ser técnicas 
de investigación que puedan apli-
carse no a delitos específicos, sino 
que a la persecución de las orga-
nizaciones criminales. A partir de 
la próxima semana, vamos a pre-
sentar una indicación sustitutiva  
para dotar al Estado, a las policías 
y a la Fiscalía de la facultad para 
utilizar técnicas especiales para 
desarticular al crimen organiza-
do”, señaló. 

Monsalve agregó que “durante 
el año 2021 se presentaron 37 que-
rellas por ley antiterrorista, pero la 
persecución está a cargo de la Fis-

Subsecretario pedirá 
modificaciones a ley 
de crimen organizado

calía por mandato constitucional. 
El Ministerio del Interior se quere-
lla cuando hay hechos que alteran 
el orden público, por lo que es una 
tarea de persecución penal”. 

Desde el ente persecutor, el fiscal 
nacional, Jorge Abbott respondió 
que “la ley antiterrorista no otorga 
especiales beneficios al Ministerio 
Público, por lo que no es una ley 
que sea invocada por nosotros, hay 
otras figuras penales que permi-
ten tener una investigación con 
mucho mayores herramientas a las 
que entrega la ley antiterrorista”. 

Intervención de la delegación 
Otro de los temas en los que tuvo 

que salir al paso Monsalve fue la fi-
gura del delegado presidencial en 
Arauco, Javier Ponce, esto en medio 
de rumores de salida. 

El subsecretario sostuvo que se 
realizará un reforzamiento de la 
delegación, ya que “hay que forta-
lecer la capacidad de un gobierno 
en un territorio que enfrenta pro-
blemas severos y vamos a tomar 
decisiones sobre aquello”. 

Al ser consultado sobre el rol 
de Ponce, aseveró que “siempre 
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hay posibilidades de evaluar y to-
mar decisiones políticas para ga-
rantizar la presencia de todas las 
instituciones del Estado en dicha 
zona”. 

 
Nuevos hechos de violencia 

La reunión se concretó después 
de una nueva serie de ataques in-
cendiarios al sur de Arauco. 

Pasadas las 22 horas del jueves, 
desconocidos llegaron hasta el fun-
do “El Ajo”, emplazado en la zona 
sur de Tirúa, quienes quemaron la 
casa patronal y la de cuidadores. El 
inmueble se encontraba con medi-
das de protección judicial. 

Mauricio Sepúlveda, dueño del 
terreno, relató que “nos quemaron 
la casa y encontraron unos papeles 
que dicen libertad a los PPM, fue-
ra Sepúlveda y se los adjudica una 
organización de resistencia territo-
rial que firma ATM. A los trabaja-
dores los hicieron salir y les quema-
ron la casa”. 

Por este hecho el gobierno anun-
ció la presentación de una quere-
lla por el delito de incendio. 

También, desconocidos quema-
ron una casa en la ribera del Lago 
Lanalhue. Mientras, en el sector La 
Rinconada de Cañete quemaron 
un quincho, una bodega y una casa 
en construcción. En este último lu-
gar encontraron un lienzo de la Re-
sistencia Mapuche Lavkenche.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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EL ENCUENTRO se realizó 
en el Salón Biobío de la 

Delegación Presidencial.
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“Con las medidas de prevención y la alta vacunación que tenemos hemos logrado bajar los 
casos de coronavirus, pero debemos seguir cuidándonos, sin olvidar que ya hay nuevas cepas del 

virus que pueden llegar a nuestro país y afectarnos”.

Yette Alcantara, estilista de San Pedro de la Paz

#NosCuidamos

UdeC y Ucsc dan a conocer 
primer centro de salud online

MÁS DE MIL MILLONES DE PESOS EN INVERSIÓN

Contribuir a un mejor acceso, 
oportunidad y cobertura de salud es 
lo que persigue la alianza colabora-
tiva entre la Universidad de Con-
cepción (UdeC) y la Ucsc, con la 
creación del primer centro especia-
lizado para la población. 

El Centro de Telemedicina y Tele-
salud (CRT Biobío), según explicó el 
rector de la UdeC, Carlos Saavedra 
permitirá reducir las equidades que 
se dan en salud, fortaleciendo la 
atención oportuna, logrando así me-
jorar la calidad de vida de las perso-
nas que accedan a esta modalidad 
de atención. 

Recordó la serie de los años 60 
“Los Supersónicos”, que mostraba a 
una familia tradicional en un mun-
do tecnologizado, adelantos que hoy 
son toda una realidad. 

“Uno de los avances que se mos-
traba en esos años, era la comunica-
ción interpersonal  mediante video-
llamada y es a esa tecnología a la que 
hoy le damos una puntada inicial 
con este centro de telemedicina, 
siendo la crisis dada por la Covid-19 
la que mostró la necesidad de imple-
mentar esto”,  explicó. 

En esa línea, el rector Saavedra dio 
a conocer que para llevar a cabo el 
cumplimiento de estos objetivos, se 
trabajará colaborativamente con la 
Universidad Católica de la Santísima 
Concepción y los servicios y centros de 
Salud del Biobío. “Esto fue una apues-
ta del Gobierno Regional junto al Core, 
con la inversión en Ciencia, Tecnolo-
gía y Emprendimiento para el desarro-
llo local, apostando por las casas de es-
tudio de la Región”, dijo. 

Por su parte, el rector de la Ucsc, 
Cristhian Mellado destacó que “la 
apuesta del Gore y el servicio de las 
universidades de la Región, son un 
claro ejemplo de este proyecto. La 
pandemia ha validado la telemedi-
cina, pero este es un trabajo que se 
viene haciendo desde hace años por 
parte de la UdeC (15 años) y por lo 

Gracias a fondos entregados por el Gobierno Regional las casas de estudio dieron a 
conocer el CRT Biobío, sistema que ofrecerá atención médica a distancia.

talló la directora CRT Biobío, Dra. 
Angelica Avendaño. 

Agregó que “se estima que bene-
ficiará a 180 mil personas de mane-
ra directa y más de 500 mil personas, 
indirectamente en toda la Región 
del Biobío, pero no descartamos 
abarcar a mucha más población 
considerando que es un programa 
de tres años”. 

Adelanto tecnológico que fue 
aplaudido por el seremi de Salud del 
Biobío, Eduardo Barra, quien valoró 
los esfuerzos de las universidades y 
el apoyo del Gobierno Regional, 
quien aportó con el financiamiento.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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“Lo dado a conocer hoy (ayer) per-
mitirá que, a través de la red de con-
sultorios que dependen de los mu-
nicipios y de los servicios de salud, 
se les entregue atención cercana a 
las personas, lo que claramente es 
una oportunidad enorme desde la 
ciencia en mejora de la vida de la 
gente”, enfatizó el gobernador Díaz. 
 
Ejes de trabajo 

El trabajo del CRT Biobío estará 
enfocado en cuatro ejes fundamen-
tales: Educación, donde se fortalece-
rá la formación de los profesionales 
y la alfabetización digital para los 
pacientes; Investigación, Desarrollo, 
Innovación y Emprendimiento, para 
fortalecer las capacidades y proyec-

tos de innovación, donde destaca la 
creación de un Laboratorio de Tele-
salud; Clínico-Asistencial, cuyo foco 
es apoyar a los prestadores de salud 
en la atención a distancia; y, el Obser-
vatorio de Salud Digital, donde se 
recopilarán los datos a analizar y 
que permitan una mejor toma de 
decisiones en salud digital. 

“Son varios los factores en lo que 
tenemos que trabajar, por ejemplo, 
la capacitación y formación del re-
curso humano avanzando busca 
que tengan las mejores competen-
cias para brindar salud integrando 
en sus procesos clínicos y por otro 
lado empoderar al paciente en lo 
bueno que es tener una atención de 
calidad segura en el domicilio”, de-
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el nuevo sistema de salud 
digitalizado, para así ofrecer 
una mejor atención a los 
usuarios del sistema.

Bajo tres ejes de 
trabajo funcionará

por el Gobierno Regional, 
para concretar la iniciativa 
desarrollada por las 
universidades locales.

Fondo FIC-R 2021 
fue lo otorgado

RECTOR Carlos Saavedra, explicando los ejes fundamentales del 
nuevo sistema que ofrecerán las casas de estudio locales.

tanto, nosotros como universidad y 
desde nuestra Facultad de Medici-
na, junto a los académicos, nos pu-
simos a disposición para concretar 
este proyecto colaborativo”. 

En cuanto a la inversión del Go-
bierno Regional, se trata de  
$1.813.900 millones, otorgados a 
través del Fondo de Innovación para 
la Competitividad FIC-R 2021, cuya 
ejecución comenzó en enero de 
2022 y se extenderá por tres años. 

Al respecto, el gobernador regio-
nal, Rodrigo Díaz detalló que la con-
creción del CRT Biobío, ayudará a 
resolver problemáticas que se dan 
en las partes más alejadas de la Re-
gión, donde la falta de especialistas 
es una realidad. 
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beneficia el 
recientemente 
entregado Cesfam de 
Chiguayante.

personas 
15.000

en promedio se estima 
que cuesta levantar un 
Cesfam, que en el caso 
del O’Higgins atiende a 
más de 33.000 usuarios.

$5.000 
millones 

COMUNAS ESPERAN LLEGADA DE RECURSOS Y APROBACIÓN DE PROYECTOS

Para muchos atenderse con 
un especialista no es proble-
ma, basta con pedir una hora 
y comprar un bono para detec-
tar a tiempo una patología. Sin 
embargo, quienes no cuentan 
con recursos deben esperar 
por una hora disponible en el 
consultorio, haciendo largas 
filas para lograrla. Ahora el pa-
norama se torna aún más 
complicado cuando las comu-
nas sólo tienen una posta, sin 
especialistas ni el equipo nece-
sario, por ejemplo, para aten-
der una emergencia vital.  

Los consultorios son, a jui-
cio de Rosario Bustos, direc-
tora de Salud Municipal de 
Concepción, vitales para la 
comunidad, pues constitu-
yen la puerta de entrada al 
servicio público y tal vez, la 
única opción de usuarios, que 
son beneficiarios de Fonasa. 
para ingresar al nivel secun-
dario y terciario de Salud.  

“Nosotros entregamos mu-
chas prestaciones, que son 
gratuitas, con una cartera de 
servicios enorme”, dijo Bustos 
y destacó que en entre los seis 
Cesfam (Centro de Salud Fa-
miliar) tienen  este año inscri-
tos 130.419 personas   

“En el consultorio Tucapel 
me ayudaron mucho. Hace 
mucho tiempo tenía un fuerte 
dolor de espalda. Me vio el doc-
tor, me hizo radiografías y aho-
ra estamos esperando la hora 
en el Regional para un scanner, 
parece que tengo una hernia”, 
dijo Angélica Hidalgo, benefi-
ciaria de Fonasa tramo A.   

 
Nuevos proyectos  

Al nuevo Cesfam del Valle 
La Piedra en Chiguayante,  
que implica una inversión de 
$4.000 millones de pesos y 
beneficiará a una población 
cercana a las 15 mil perso-
nas, se unirá el nuevo Ces-
fam O’Higgins que atiende a 
33. 233 personas y, según con-
tó Rosario Bustos ya tiene un 
terreno asignado, pero están 
a la espera que la nueva admi-
nistración confirme la entre-
ga de recursos.  

Ha dicho proyecto se unirá, 
si es aprobado,  el nuevo Ces-

Cesfam son vitales para mejorar 
la calidad de vida de la población 

fam de Hualqui, que se en-
cuentra en etapa de diseño y 
busca reemplazar el actual 
Cesfam Hualqui, por uno 
complemente nuevo en Ave-
nida el Águila, para aumentar 
la capacidad de atención. Se 
estima que requiere una in-
versión de $5.000.  

El director del Servicio de 
Salud Concepción (SSC), Ho-
racio Galaz recorrió el terre-
no de 4.200 metros cuadrados 
en el que se proyecta tener el 
nuevo establecimiento de sa-
lud recalcó que es necesario 
levantar la obra, entregando  
mejores condiciones de in-
fraestructura como de tecno-
logía y equipamiento que las 
que posee el inmueble actual. 

 El nuevo Cesfam tendrá 
dos plantas con cerca de 
2.700 metros cuadrados 
construidos, que incluirá un 
ascensor para asegurar el ac-
ceso universal. 
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Concepción espera que se 
ratifiquen recursos para Cesfam 
O’Higgins. Hualqui está 
realizando el diseño para un 
nuevo centro que responda a las 
necesidades de la comunidad.

El alcalde de Hualqui, Jor-
ge Contanzo, dijo que el nue-
vo Cesfam es un proyecto 
anhelado por la comunidad, 
pues irá en directo beneficio 
de su salud y calidad de vida 
de más de 15.000 personas.  

Elizabeth Alegría, presi-
denta Unión Comunal de 
Juntas de Vecinos de Hual-
qui, aseguró que el actual in-
mueble “no da para más, ne-
cesitamos que los usuarios 
reciban una mejor atención, 
de calidad para poder apo-
yarles cuando se sientan en-
fermos tanto física como 
emocionalmente,”  

La otra cara de la medalla, 
y quizás la más dura la pre-
sentan comunas como Santa 
Juana que, según explicó su 
alcaldesa Ana Albornoz,  no 
cuentan con un Cesfam, ni 
un Centros Comunitarios de 
Salud Familiar (Cecoff), sólo 
una posta que en muchos ca-
sos no tiene los medios para 
salvar una vida en caso de 
una emergencia grave y re-
quieren pronto contar con 
apoyo real en salud. 

Ximena Valenzuela Cifuentes. 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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LOS CESFAM son la puerta de entrada a 
la salud en nivel secundario y terciario.

El Presidente   

CLUB DEPORTIVO 
ALEMÁN DE 

CONCEPCIÓN

Cita a asamblea general extraordinaria de socios en el 
Clubhaus del Club, Camino el Venado 715, San Pedro de la 
Paz, para el 05 de mayo de 2022. Primera citación a las 
18:30 horas y segunda citación a las 19:30 horas para 
tratar la siguiente tabla que contiene los siguientes puntos:

Tabla:
1.- Venta Terreno Lote 2A-3.
2.- Análisis de posibles ventas futuras de inmuebles.
 
La asamblea se constituirá con la asistencia de los dos 
tercios de los socios con derecho a voto. Los acuerdos 
se tomarán con el voto favorable de los dos tercios de 
los socios que asistan, teniendo derecho a voz y voto 
los socios honorarios y los socios activos con más de 6 
meses de antigüedad, siempre que se encuentren al día 
en el pago de sus cuotas.                                                                           

Se exigirá pase de movilidad y uso de mascarilla 
durante realización de la asamblea.
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Rector UdeC presentó a sus cuatro 
vicerrectorías para nuevo período

HABRÁ DOS CAMBIOS EN RELACIÓN A SUS PRIMEROS CUATRO AÑOS DE GESTIÓN

El rector de la Universidad de 
Concepción, doctor Carlos Saave-
dra Rubilar, presentó dos cambios 
en las vicerrectorías, respecto de lo 
que fue su primer periodo a la cabe-
za de la casa de estudios. 

“La totalidad del equipo que estu-
vo en la primera fase, me dejó en li-
bertad para este segundo periodo, 
de manera de poder adoptar las de-
cisiones correspondiente y afrontar 
los desafíos de esta segunda etapa”, 
comentó Saavedra. 

En concreto, a partir del próximo 
14 de mayo, la doctora Paulina Rin-
cón González asumirá como vice-
rrectora de la casa de estudios en re-
emplazo del doctor Carlos von Ples-
sing Rossel. Lo propio hará la 
doctora Ximena Gauché Marchetti 
en la vicerrectoría de Relaciones 
Institucionales y de Vinculación con 
el Medio, en lugar de la doctora 
Claudia Muñoz Tobar. 

En tanto, la doctora Andrea Ro-
dríguez Tastets y el doctor Miguel 
Ángel Quiroga Suazo, seguirán a la 
cabeza de las vicerrectorías de In-
vestigación y Desarrollo y de Asun-
tos Económicos y Administrativos, 
respectivamente. 

Saavedra explicó que los cambios 
obedecen a los desafíos de “ir desa-
rrollando nuevos liderazgos institu-
cionales (...) Por supuesto, quienes 
estarán en los cargos hasta el 14 de 
mayo, van a mantener relación con 
el equipo de trabajo. Estamos orde-
nando los espacios en los cuales 
nos acompañarán”. 

La doctora Rincón comentó que 
entre las principales tareas estará en 
la “acreditación institucional y la re-
forma de estatutos”. Agregó que está 
“el desafío de profundizar una plan-
ta académica y avanzar en mejoras 
de infraestructura de excelencia 
para la docencia de pre y posgrado”. 

La doctora Gauché manifestó la 
importancia de “implementar la po-
lítica de vinculación con el medio 
que conoció nuestra comunidad el 
año 2021, y en ese sentido, recono-
cer y continuar el trabajo que se vie-
ne desarrollando desde 2015 (...) El 
gran desafío es ver cómo nos posi-
cionamos como universidad en este 
periodo histórico para el país, que 
tiene que ver con el proceso consti-
tuyente, y que se cruza con grandes 
aspiraciones universitarias, la acre-
ditación y la reforma de estatutos.  

La doctora Rodríguez dijo que 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Nuevos nombres se concretaron en la Vicerrectoría propiamente tal y de Relaciones 
Institucionales. El doctor Carlos Saavedra manifestó que “estamos comprometidos 
con la renovación y ampliación de liderazgos en nuestra institución”.

“queremos hacer un esfuerzo para 
generar un espacio de mayor co-
municación con los investigadores, 
que nos permitan retroalimentar 
el trabajo que estamos haciendo”. 

Finalmente el doctor Quiroga en-
fatizó en el buen momento de la 
casa de estudios. “Tuvimos gran-
des desafíos en estos primeros cua-
tro años, uno de ellos, el ordena-

miento económico. Hoy tenemos 
que pensar como utilizamos esta 
fortaleza en el desarroloo de la uni-
versidad. Ello implica seleccionar 
proyectos adecuados y que tengan 

un gran impacto desde el punto de 
vista de nuestro quéhacer”, sostuvo. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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FRASE

Paulina Rincón González. Dra. 
en Psicología por la Universidad 
Complutense de Madrid. 
Actualmente se desempeña 
como directora del proyecto Día 
a Día UdeC, que promueve 
prácticas parentales positivas al 
interior de la casa de estudios.

Ximena Gauché Marchetti. Es 
abogada de la Universidad de 
Concepción y Doctora en 
Derecho de la Universidad 
Autónoma de Madrid. Profesora 
Asociada del Departamento de 
Derecho Público en la Facultad 
de Ciencias Jurídicas y Sociales. 

LAS AUTORIDADES universitarias durante su presentación ayer en la casa de Enrique Molina.

María Andrea Rodríguez Tastets. Es 
MSc. y PhD. en Spatial Information 
Science and Engineering (2000), de 
la Universidad de Maine, Estados 
Unidos, e Ingeniera Civil 
Informática UdeC. Parte del cuerpo 
académico de la Facultad de 
Ingeniería de la UdeC.

Miguel Ángel Quiroga Suazo. Dr. en 
Filosofía en Economía de la School 
of Economics and Commercial Law, 
Gothenburg University, 
Gothenburg, Sweden. Ingeniero 
Comercial UdeC y Magíster en 
Economía de Recursos Naturales y 
del Medio Ambiente de la UdeC.
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“Nos cuidamos porque, a pesar de ir retornando a la normalidad, la pandemia no ha termina-
do. Es por ello que todos tenemos la responsabilidad colectiva de seguir las pautas y recomenda-

ciones de la autoridad sanitaria”.

Aida Granell, integrante del IMO UdeC

#NosCuidamos

DEL 28 DE ABRIL AL 5 DE MAYO ESTARÁ ABIERTO A TODO PÚBLICO

En dependencias de la Universi-
dad de Concepción (UdeC) se inau-
gurará la muestra “Eternalismo” del 
Museo de Inmunología y Vacuna-
ción del Instituto Milenio en Inmu-
nología e Inmunoterapia (Imii), que 
estará abierta del 18 de abril al 5 de 
mayo en su primer traslado al sur de 
la Región Metropolitana. 

La iniciativa surgió desde el De-
partamento de Farmacología de la 
Facultad de Ciencias Biológicas, im-
pulsada por la académica Evelyn 
Jara, para desarrollarse en coinci-
dencia con la Semana de Vacuna-
ción en las Américas y la Semana 
Mundial de Inmunización, que or-
ganizan anualmente las organiza-
ciones Panamericana de la Salud y 
Mundial de la Salud cada abril. 

“La muestra llega a Concepción 
para mostrarle a la comunidad la 
importancia de las vacunas y el gran 
beneficio que otorgan. Nuestra idea 
es reforzar la importancia del pro-
ceso de vacunación”, manifiesta la 
doctora Jara. Es que la propuesta 
usa al arte para acercar el conoci-
miento científico, en particular re-

UdeC recibirá a Museo 
de Inmunología y 
Vacunación

latar y resaltar la historia de las va-
cunas de manera sencilla y clara,  
orientado a todo público, desde su 
descubrimiento, desarrollo e im-
pacto para controlar enfermeda-
des infecciosas que antaño fueron 
graves problemas de salud pública 
en Chile y el mundo, al punto de ha-
ber diezmado a la población, pero 
que hoy pasan desapercibidas, algu-

nas casi desaparecidas y otra como 
la viruela fue erradicada.  

Para ello “cuenta con una serie 
de fotografías e infografías que 
narran los distintos brotes de en-
fermedades en Chile, aclarando 
por qué ocurre esto, quiénes son 
los más vulnerables y dónde se 
encuentran la mayor cantidad de 
casos”, comenta la doctora Jara. La 

exposición también incluye una 
escultura que muestra cómo el sis-
tema inmune responde a la vacu-
nación y dos piezas audiovisua-
les animadas, una sobre cómo Ed-
ward Jenner descubrió a las 
vacunas y el impacto global de es-
tas, y la otra desmitifica la relación 
entre  inoculaciones y autismo, 
hecho refutado, pero que es uno de 
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En su primera salida al sur de Santiago, llegará una muestra 
que relata el rol vital de las vacunas para la salud pública. 

los argumentos del movimiento 
antivacunas.   
 
Aporte social 

“Como académicos y expertos en 
el área de Farmacología pretende-
mos difundir los beneficios y gran-
des aportes de las vacunas en el ám-
bito sanitario. Particularmente, por-
que la ciencia respalda con hechos 
e historia sus beneficios. Nuestro 
Departamento está llamado a ser 
un agente de cambio en la promo-
ción sobre el uso racional de medi-
camentos por parte de la comuni-
dad. Esperamos contribuir al uso 
seguro e informado y a derribar mi-
tos en relación con los procesos de 
vacunación”, manifiesta la doctora 
Romina Rojas, directora del Depar-
tamento de Farmacología, sobre lo 
que buscan con el evento. 

Aporte social que Rojas  y Jara 
creen aún más relevante de hacer  
en este momento, tras dos años crí-
ticos por la pandemia de Covid-19 
que aún no desaparece, pero las ci-
fras y restricciones van bajando y así 
también la percepción de riesgo, lo 
que podría  incrementar la reticen-
cia de participar del proceso de va-
cunación. La ciencia permitió un 
veloz desarrollo de vacunas que han 
contribuido a que la gran mayoría 
de la población vacunada infectada 
por el patógeno no tenga mayores 
consecuencias de salud, resaltan, y 
eso no se debe dejar de enfatizar.  

 
La muestra 

En el auditorio Juan Perelló de la 
Facultad de Ciencias Químicas 
UdeC, que patrocina la muestra jun-
to al Servicio Local de Educación 
Pública Andalién Sur, estará abier-
ta a toda la comunidad de 11 a 17 
horas. Su hito inaugural con la con-
ferencia “La gesta científica respon-
sable de las vacunas para Covid-
19” del doctor Alexis Kalergis, direc-
tor del Imii, académico de la 
Universidad Católica de Chile y re-
ferente nacional en el estudio de 
vacunas. Los otros días también se 
realizarán charlas científicas a car-
go de investigadores de la UdeC y 
otras universidades.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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están disponibles en el sitio 
https://cienciasbiologicasud
ec.cl.

Todos los detalles 
sobre la muestra

FOTOS E INFOGRAFÍAS 
son las piezas clave de la 
muestra “Etermalismo”. 
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200
calorías es el aporte 
energético que debe tener 
una colación, brindado 
desde alimentos naturales.

DEBEN INCLUIRSE DOS CADA DÍA Y CUMPLIR TRES TIEMPOS DE COMIDA PRINCIPAL

Media mañana o tarde y apare-
ce el hambre, coincidiendo con un 
recreo escolar o justificando el 
break laboral o de quehaceres. Es 
la hora de las colaciones y no cum-
plirla puede conllevar tantos efec-
tos negativos como hacerlo desde 
malas elecciones. 

Una premisa para todos, pues si 
bien el concepto lleva a pensar en 
el jardín o colegio, su inclusión en 
la dieta es beneficiosa y necesaria 
para toda persona en las distintas 
etapas de la vida, destaca la nutri-
cionista Mari Alarcón, académica 
del Departamento de Salud Públi-
ca de la Facultad de Medicina e in-
vestigadora del Programa Educa-
ción, Cultura e Identidad Local del 
Núcleo Científico Tecnológico para 
el Desarrollo Costero Sustentable 
de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción (Ucsc).  

 
Efectos positivos 

Tan importante es esta comida 
que su incorporación diaria es par-
te de los hábitos que estructuran 
una alimentación saludable, esa 
que favorece el estado integral de 
salud y está determinada por can-
tidad y calidad de alimentos, don-
de se deben satisfacer requerimien-
tos energéticos y nutricionales in-
dividuales e involucra cumplir 
distintos tiempos de comida para 
evitar ayunos prolongados. “Las 
colaciones permiten mantener 
energía constante a disposición 
para todos los procesos metabóli-
cos que debe efectuar el organismo 
al trabajar, estudiar, correr o dor-
mir. Y facilitan la percepción de 
saciedad por más horas, previnien-
do acumular en pocos tiempos de 
comida un alto volumen energéti-
co”, resalta. 

Consumir colaciones ayuda a la 
concentración y rendimiento para 
desarrollar las actividades de la 
jornada, lo que según la nutricio-
nista tributa en un mejor estado 
anímico,  productividad y resulta-
dos de las tareas, a la vez que con-
tribuyen a equilibrar la energía 
consumida con la gastada en las 
acciones parte de la rutina y las 
que usa el organismo para llevar a 
cabo sus procesos. Así, las merien-
das aportan al control del peso y 
obviarlas lo contrario, porque los 
ayunos prolongados suelen con-
ducir a un consumo de comidas 

Suelen asociarse a la época 
escolar y si bien son cruciales 
para el rendimiento físico y 
académico, se necesitan 
todo el curso vital e 
independiente de la 
actividad.

LAS  
MERIENDAS 
deben consumirse 
tres horas tras el 
desayuno o almuerzo, 
prefiriendo proteínas, frutas o 
verduras y jamás productos 
ultraprocesados.

da opción”, asegura, siempre cui-
dando cantidad (una unidad en 
adolescente o joven y media en in-
fantes) y calidad del agregado, 
prefiriendo vegetales, huevo, que-
sillo o jamón de pavo, según gus-
tos y capacidad adquisitiva. 

 
A evitar 

En la vereda de lo a evitar,  para 
meriendas y dieta en general, están 
los  productos ultraprocesados 
como “pan molde, galletas de soda, 
jugos de fruta envasados, bebidas y 
cereales azucarados o barras de ce-
reales”, detalla, pues  tienen poco va-
lor nutritivo y alto  de nutrientes crí-
ticos como calorías, grasas, azúca-
res o sodio, cuya ingesta, más en 

exceso, tie-
ne efectos nocivos.   

“Diversos estudios han 
documentado que el consumo de 
alimentos de este tipo aumenta el 
riesgo de diabetes, obesidad, enfer-
medad cardiovascular y cáncer”, 
advierte. Y evidencias de la alta 
prevalencia de estas condiciones a 
toda edad, asociadas a gran mor-
bimortalidad, encienden la alar-
ma e indican que los hábitos de la 
población chilena no son saluda-
bles, incluyendo carencia de cola-
ciones adecuadas, por lo que es vi-
tal hacer cambios para una dieta 
sana y fomentarla desde la prime-
ra infancia con los alimentos que se 
ofrecen a niños y niñas. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

posteriores de mayor densidad 
energética. 

Y Mari Alarcón se detiene 
en el rol en favor de estudian-
tes, con una comprobada 
correlación positiva entre 
rendimiento académico y 
hábitos alimentarios salu-
dables a través de estudios 
como uno realizado en ado-
lescentes de la zona central 
chilena, publicado en 2019, 
que concluyó que quienes 
consumen desayuno y cola-
ción tuvieron mejores resulta-
dos académicos versus quienes 
no tienen esa costumbre.  

 
La merienda ideal 

Para que la colación cumpla su 
función y sea un hábito saludable, 
debe cumplir ciertas característi-
cas, sobre la base de que a diario se 
necesitan tres comidas principales 
(desayuno, almuerzo y cena) y dos 
meriendas (mañana y tarde).  

La nutricionista destaca que el 
momento de merendar debe ser 
tres horas tras la comida previa 
(desayuno o almuerzo) y una por-
ción pequeña de alimento, de no 
más de 200 calorías de aporte 
energético. 

Energía que no puede proveer 
cualquier alimento: deben ser na-
turales. Las proteínas son prota-
gonistas, se requieren a diario, 
aportan saciedad y  aumentan el 
metabolismo. Por eso, Alarcón re-
leva al huevo (cocido) como exce-
lente opción nutricional (y econó-
mica) y también al yogur. “En la es-
fera de potenciar y favorecer el 
actuar del sistema inmune, fru-
tas y verduras contribuirán”, afir-
ma, donde el consejo es elegir fres-
cas de temporada y crudas con 
cáscara (allí se concentran sus 
aportes). “El pan hallulla o ma-
rraqueta es también una adecua-
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Consumo de colaciones: un hábito 
infaltable para una dieta saludable
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Los obstáculos de las 
comunas pequeñas para 
acceder a fondos públicos 

EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Con la idea de conformar una 
unión de municipios pequeños para 
el desarrollo de ideas comunes, la 
Municipalidad de Santa Juana  orga-
nizó un encuentro con distintos je-
fes comunales y el subsecretario de 
Agricultura, José Guajardo. 

Alcaldes y representantes de San-
ta Juana, San Rosendo, Quilaco, Alto 
Bío bío, Quilleco, Negrete, Florida, 
Tucapel, Yumbel, Laja , Hualqui, Na-
cimiento, Cabrero, Mulchén y Cura-
nilahue, se reunieron en el Sindica-
to Pétrox para entregar sus inquie-
tudes, dificultades y problemas al 
subsecretario de la cartera de Agri-
cultura para afrontar las distintas 
instancias de postulación a proyec-
tos y adjudicación de recursos. 

“Nos propusimos conformar la 
unión de municipios pequeños para 
el desarrollo de ideas comunes. El ob-
jetivo de este encuentro es poder ex-
poner nuestras necesidades comu-
nes y con ello buscar alternativas que 
nos permitan afrontar las distintas 
instancias de postulación a proyectos 
y adjudicación de recursos. Muchas 
veces ni siquiera podemos levantar la 
demanda por la falta de asesorías téc-
nicas y especialidades en nuestros 
gobiernos locales”, recalcó la alcal-
desa de Santa Juana, Ana Albornoz. 

Temas como la escasez hídrica, 
proyectos de agua potable rural y al-
cantarillado, apoyo a los agriculto-
res, gestión de espacios públicos ru-
rales, entre otros, fueron las inquie-
tudes que manifestaron los jefes 
edilicios al subsecretario. 

“Nosotros podemos aportar con 
datos, tenemos instituciones que se 
dedican a eso, yo creo que no es tan 
difícil. Hoy el Presidente nos manda-
ta a saber cuales son las necesidades 
y no pensarlas desde Santiago , sino 
que se deben mirar desde las comu-
nidades”, sostuvo el subsecretario 
de Agricultura, José Guajardo, fren-
te a la preocupación y necesidades 
que expresaron los jefes comunales 
que estaban reunidos. 

 
Las dificultades para  
optar a fondos públicos 

“Nosotros para poder optar a fon-
dos públicos tenemos que conseguir 
la recomendación favorable de los 
proyectos. Esa recomendación solo 
se puede conseguir si tenemos la su-
ficiente cantidad de recursos huma-
nos”, expresó la alcaldesa de Curani-
lahue, Alejandra Burgos, respecto de 
las dificultades que se han presenta-
do en la postulación de fondos para 
financiar proyectos que se relacionan 
con las rutas que unen su comuna 
con Santa Juana y Nacimiento. 

Asimismo, la comuna de Quilaco 
espera concretar distintos proyectos 
relacionados con el agua potable ru-
ral y  vivienda, debido a que es una 
zona que necesita un acceso defini-
tivo al agua. “Tenemos pocos profe-

a largo tiempos de espera para concre-
tar proyectos hídricos en la comuna. 
El alcalde de Laja, Roberto Quintana, 
se refirió a los problemas que deben 
enfrentar para financiar sus propues-
tas y manifestó que “la principal difi-
cultad es la burocracia, se invierte 
mucho tiempo en instalar agua pota-
ble rural, estamos hablando de dos a 
tres años. La gente necesita hoy el 
elemento vital que es el agua”.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA 

Falta de equipamiento, información y profesionales son las principales falencias 
que apuntan los alcaldes de las comunas con menos habitantes de la Región para 
optar a financiamiento estatal.

sionales del área técnica, por ejem-
plo, nosotros tenemos uno y Los Án-
geles tiene catorce para poder hacer 
proyectos. No tenemos profesiona-
les para poder levantar iniciativas 
para presentar y eso es lo que perse-
guimos con una reunión como esta”, 
explicó Pablo Urrutia, alcalde de Qui-
laco, sobre las principales necesida-
des de la comuna para postular a fi-
nanciamiento estatal. 

En Hualqui, sus habitantes están 
a espera de proyectos emblemáti-
cos que se vinculan con la conecti-

vidad vial de la comuna con la cons-
trucción de algunos puentes y nue-
vas pavimentaciones. “Hoy estamos, 
entre las mismas comunas, tratando 
de potenciarnos con un trabajo co-
laborativo para ir en ayuda de luga-
res que no tienen equipos tan com-
pletos. Todo esto que hacemos es 
para presentar proyectos que pue-
dan competir con los de las comunas 
más grandes”, sentenció el jefe co-
munal de Hualqui, Jaime Constanzo. 

Un caso similar es lo que ocurre en 
Laja, donde sus autoridades apuntan 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FALTA DE PROFESIONALES es 
una de las principales falencias 
que apuntan los alcaldes.

Unión de  
municipios  
pequeños
es lo que buscan conformar estas 
comunas para establecer un trabajo 
colaborativo.
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Deficiencias y falta de 
recursos en el SII
Según el gremio de Contadores, funcio-
narios del Servicio de Impuestos Inter-
nos habrían revelado deficiencias y falta 
de recursos en la entidad fiscalizadora.

Pymes dan fe de fallas en plataforma 
del SII tras denuncia de contadores

NEGATIVA PARA AMPLIAR PLAZO A MAYO O JUNIO DE OPERACIÓN RENTA 2022 PODRÍA ACENTUAR GRAVÁMENES A CONTRIBUYENTES

Gremios de pymes de Biobío res-
paldan las denuncias por fallas en la 
plataforma del SII realizada por el 
Consejo Regional y Nacional del Co-
legio de Contadores, a quienes les fue 
negada la solicitud de ampliar el pla-
zo de la Operación Renta 2022 para 
mayo o junio. 

En el ámbito regional, según cifras 
del Servicio de Impuestos Internos 
Biobío entregadas por María Angéli-
ca Gutiérrez, presidenta del Consejo 
Regional del Biobío del Colegio de 
Contadores de Chile, en la Región en 
la Operación Renta 2020 existían  
95.320 contribuyentes en la categoría 
de empresas. Por segmento, las ci-
fras son Grandes (621); Mediana 
(1.786); Micro (60.384); Pequeña 
(14.335) y Sin ventas o Sin informa-
ción (18.253). 

De acuerdo con Gutiérrez el total 
de contribuyentes pymes en Biobío 
debería aumentar para 2022 en un 
rango superior al normal debido a 
que muchos desempleados busca-
ron emprender y desarrollar pymes 
incrementando la posibilidad de que 
el proceso actual tenga más multas. 

 
Principales problemas 

Para la presidenta regional del Co-
legio de Contadores el aumento de 

FOTO: CEDIDA POR EL CONSEJO REGIONAL DEL COLEGIO DE CONTADORES DE CHILE

Eliminación de multas e intereses por la falta de garantías del Estado y devolución 
automática de pagos provisionales a las pymes es parte de lo que piden contables.

contadora tienen que ver con lo plan-
teado por el gremio en el ámbito na-
cional como la existencia de datos in-
consistentes en asistentes de renta de 
pymes; se repiten problemas de la 
Operación Renta anterior  y se agre-
garían nuevos junto al hecho que 
funcionarios del SII habrían revelado 
deficiencias y falta de recursos. 

 
Requerimientos Inmediatos  

Entre las principales solicitudes del 
gremio de los contadores se encuen-
tran: la ampliación del plazo de las 
Declaraciones Juradas hasta el 31 de 
mayo 2022 y Declaración de Renta 
para el 30 junio 2022; eliminación de 
multas e intereses, en el proceso, con-
siderando la falta de garantías por par-
te del Estado para un correcto proce-
so en esta operación renta año tribu-
tario 2022 y la devolución automática 
de Pagos Provisionales a las pymes y en 
caso de tener que pagar impuesto a la 
renta en junio 2022 y se haga hasta en 
12 cuotas y sin intereses. 

 
Respaldo de las pymes 

Tanto Juan Antonio Señor, presi-

dente de la Federación Regional de 
Cámaras de Comercio y Turismo 
A.G., Fecomtur, como Patricia De 
Bernardi, presidenta de Somos 
Pymes en Biobío, corroboraron ha-
ber recibido denuncias de sus res-
pectivos socios en relación a una se-
rie de problemas experimentados y  
atribuidos al mal funcionamiento 
de la plataforma del SII.  

“Sí, he tenido información de que 
hay problemas con la pagina del SII , 
que se atora y se pone intermitente. 
Eso sumado a los cambios y adecua-
ciones normativas lo que está dificul-
tando el proceso”, señala el presiden-
te de Fecomtur. 

Por su parte, De Bernardi, contac-
tada vía whatsapp, envió variados co-
mentarios de sus socios, dando fe de 
los mismos problemas denunciados 
por el gremio de los contadores. 

 
Respuestas del SII 

Luego de una reunión sostenida 
antes de ayer en el Senado, entre el 
director nacional del SII, especialis-
tas tributarios del Colegio de Con-
tadores y el presidente nacional de 

Conapyme, entre otros, la primera 
autoridad de la entidad fiscalizado-
ra de impuestos, Hernán Frigolett, 
habría cerrado la puerta a la posi-
bilidad de un aplazamiento solici-
tado y además entregó cifras nacio-
nales que mostrarían un leve im-
pacto por problemas en la 
Operación Renta 2022. 

En el ámbito regional, se intentó to-
mar contacto telefónico con Cristián 
Gómez, director regional del SII al 
número indicado en la página web del 
servicio y otro que correspondería a 
la secretaría de dirección, sin éxito 
hasta el cierre de esta edición.    

Dudas que deberían tener res-
puestas respecto de la Operación 
Renta son si hay una entidad exter-
na al SII que entregue información 
de evaluaciones objetivas de parte 
de los contribuyentes, especialmen-
te en su categoría de pymes, sobre 
los procesos llevados a cabo hasta 
la fecha y lo mismo respecto de los 
contadores. 

Edgardo Mora Cerda 
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contribuyentes sería una de las varia-
bles a considerar en el atochamiento 
y fallas de la plataforma del SII que a 
su parecer y el de dirigentes naciona-
les del gremio, serían muy continuas, 
lo que habría derivado en el aumen-
to de multas a contadores y pymes. 

“El año pasado tuvimos muchos 
problemas complicados por la pági-
na del SII por el envío extemporáneo 
(atrasado) de todas las interpretacio-
nes de la Ley (Reforma Tributaria) 
que nos llevó a reunirnos con autori-
dades e incluso iniciar un juicio con-
tra el SII para aplazar la Operación 
Renta”, afirma la dirigenta. La misma 
“extemporalidad” habría afectado a 
los contadores en el proceso de in-
ducción del SII. 

Otros puntos relevantes para la 
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CON UN INFORME DE LAS PRINCIPALES PESQUERAS DEL PAÍS

Desde Asipes sostienen que son 
noticias positivas por el rol 
irremplazable en el empleo.

Buenas noticias trajo para 
la pesca industrial de la zona 
centro sur el “Informe de es-
tado de situación de las prin-
cipales pesquerías chilenas 
2021”, elaborado por la Sub-
secretaría de Pesca y Acui-
cultura. Ello porque de las 
ocho pesquerías en las que 
participan los Pescadores In-
dustriales del Biobío cinco de 
ellas (63%) se encuentran sa-
nas y con una mejora perma-
nente en su biomasa.  

“Son noticias positivas que 
los recursos pesqueros se 
mantengan sanos y otros 
avancen hacia su recupera-
ción, por el rol irremplazable 
en el empleo, encadena-
mientos productivos y pros-
peridad local que tiene la 
pesca industrial en la ma-
crozona sur que trabaja so-
bre esos recursos”, dijo Mon-
serrat Jamett Leiva, jefa de 
Sustentabilidad de la Aso-
ciación de Industriales Pes-

queros, Asipes. 
Sin embargo, señaló la eje-

cutiva, las noticias a nivel na-
cional no son tan positivas, 
pues hay varios recursos pes-
queros -principalmente des-
tinados a explotación exclu-
siva del sector artesanal- que 
no se han podido recuperar y 
se mantienen agotados o so-
breexplotados. “No obstan-
te, como Pescadores Indus-
triales del Biobío confiamos 
en el trabajo de las autorida-
des, de los comités científicos 
y de manejo, y de los actores, 
quienes tenemos la convic-
ción que trabajan para mejo-
rar la condición de estos re-
cursos pesqueros”, afirmó. 

La jefa de Sustentabilidad 
dijo que el Langostino Ama-
rillo y el Colorado, el Cama-
rón Nailon, el Jurel y la An-
choveta se encuentran sanos 
y con una biomasa en creci-
miento. Ahora, respecto de 
las otras tres que presentan 
dificultades (Sardina Común, 
Merluza Común y Merluza 

de Cola), las causas son dis-
tintas. 

Respecto de la Sardina Co-
mún, catalogada el 2021 
como “sobreexplotada”, se 
está a la espera de los resulta-
dos de los cruceros de inves-
tigación del verano pasado, 
dado que los buenos recluta-
mientos observados (peces 
juveniles presentes en el 
agua) proyectan un cambio 
positivo desde la condición 
actual.  

Por otro lado, la Merluza 
Común sigue mostrando le-
ves signos de recuperación, 

pero los esfuerzos en fiscali-
zación y control sobre la gra-
ve pesca ilegal que afecta a 
este recurso no han sido su-

ficientes, por lo que se man-
tiene como “sobreexplotada” 
producto del exceso de cap-
turas que la afectan. 

CREDITO FOTO

CINCO PESQUERÍAS   
en las que participan los 
Pescadores Industriales del 
Biobío se encuentran sanas.

FOTO: FOSIS BIOBÍO

Difundir los programas de 
emprendimiento del FOSIS 
y realizar un futuro trabajo 
colaborativo con los vecinos, 
organizaciones territoriales 
y organismos públicos fue lo 
que llevó al Fondo de Solida-
ridad e Inversión Social de la 
Región del Biobío a visitar el 
territorio insular de la comu-
na de Coronel, donde se em-
plaza la Isla Santa María, 
zona que por estar distancia-
da del continente enfrenta 
una serie de temas complejos 
como la falta de conectivi-
dad, señal de internet y de in-
formación. 

La visita estuvo encabeza-
da por el Director Regional 
del servicio, quien acudió 
junto a profesionales del 
equipo para  reunirse con fa-
milias de Puerto Norte y 
Puerto Sur, los dos sectores 
poblados de la Isla y que es-
tán uno al extremo del otro, 
a quienes expusieron los pro-

gramas de emprendimiento 
disponibles y que tienen pos-
tulaciones abiertas actual-
mente, pero también para le-
vantar información concreta 
por parte de los mismos veci-
nos y vecinas respecto a un 
programa de emprendimien-
to especial, focalizado en sus 
necesidades.

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOSIS Biobío 
llega a Isla Santa 
María para 
acercar su oferta 
programática

Pescadores Industriales del Biobío destacan 
recuperación de los recursos pesqueros
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Con respecto a la Merluza 
de Cola, el informe indica que, 
a pesar de que se ha reducido 
la tasa de explotación, el stock 
no se ha recuperado, lo que 
podría deberse a factores am-
bientales y oceanográficos 
que no han sido investigados.  

Monserrat Jamett dijo que 
comparte la visión de exper-
tos y algunas ONG’s en cuan-
to a la necesidad que el país 
cuente con mayor investiga-
ción por parte del Estado 
para abordar planes de recu-
peración para pesquerías 
agotadas y también para de-
terminar los Puntos Biológi-
cos de Referencia (PBR) de 
las 17 pesquerías de las que 
aún se desconoce su estado 
de conservación real.
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Quedan pocas localidades 
disponibles para el concierto 
y el valor único es de 
$26.488.

Entradas en venta 
en Ticketplus

“No nos relajemos y bajemos los brazos, debemos seguir cuidándonos y protegiéndonos entre 
todos, ya que esto es un problema sanitario que debemos asumir como una responsabilidad de 

toda la sociedad. Aún queda camino por salir de la pandemia, importante no olvidar aquello”.

Emilio Fuentes, músico

#NosCuidamos

Este libro corresponde a la 
séptima publicación de 
Aguilera y cuenta con 
diversos premios, tanto 
nacionales como foráneos.

Texto visual 
galardonado

Teniendo como principal obje-
tivo presentar su último libro -
en el contexto del Día Interna-
cional del Libro y del Derecho de 
Autor, Claudio Aguilera aprove-
chará también de reencontrarse 
con su ciudad natal. 

El escritor presentará hoy  a las 
17.00 horas, en la librería El Pez 
Volador de Coronel, “9 Kilóme-
tros”, ocasión en que conversa-
rá con los asistentes y firmará al-
gunos ejemplares del libro es-
crito por él e ilustrado por 
Gabriela Lyon. “Me interesa pre-
sentarlo en distintos lugares, ya 
que habla de las infancias rura-
les, es decir, niños y niñas que tie-
nen que caminar largas distan-
cias hacia sus escuelas. Es tam-
bién una manera de visibilizar 
las vivencias y experiencias de la 
diversidad de estudiantes que 
componen nuestro país”, contó 
el también periodista. 

Para el autor, lo que gatilló la es-
critura de este libro fue que “en 
pleno siglo 21, donde la tecnolo-
gía rige nuestra cotidianidad, no 
tener solucionado un problema 
tan básico como la manera en 
que los más pequeños -niños y 
niñas- llegan a ejercer su dere-
cho a la educación. Y también 
quise hablar de este tema desde 

FOTO: CEDIDA

mi propia infancia, que si bien no 
tenía que recorrer tanta distancia 
para llegar al colegio, sí camina-
ba mucho y en dicho desplaza-
miento iba descubriendo la natu-
raleza, lo cual está muy presente 
en el libro”. 

Fuera del lanzamiento, Aguile-
ra estará hoy a las 10.30 horas en 
la Escuela Maule  y luego a las 
14.00 horas en el Liceo Técnico de 
la Madera. En ambas visitas se re-
unirá con estudiantes y realizará 
un conversatorio. 

Para mañana a las 11.00 horas, 
el escritor se desplazará al Centro 
Cultural Raíces y a la Junta de Ve-
cinos Corcovado 1, y finalmente a 
las 14.00 horas estará en el Centro 
Cultural Aliwen. “Era un anhelo 
que tenía hace mucho tiempo el 
poder regresar a la zona, los li-
bros para menores son un espacio 
para conversar”, dijo el autor.

ÁLVARO HENRÍQUEZ, LÍDER DE LOS TRES

Sin dudas, Los Tres son uno de 
los grupos más emblemáticos de la 
música penquista y nacional. Por 
ello, aunque pase el tiempo cada 
vez que vuelvan a la zona a realizar 
un concierto, el interés por verlos 
es grande. El concierto que realiza-
rán esta noche, desde las 20.30 ho-
ras en el Teatro Biobío, no es la ex-
cepción, pues hasta ahora se han 
vendido la mayoría de las localida-
des disponibles.  

Álvaro Henríquez, líder de la ban-
da, se mostró muy expectante y fe-
liz de volver a tocar a su ciudad na-
tal, donde comenzaron la historia 
del grupo en la década de los ‘80. 

“Regresar es una enorme alegría, 
siempre es bueno volver a casa y 
estar con el público penquista”; co-
mentó el vocalista. Consultado so-
bre el repertorio que van a ofrecer 

Grupo se presentará hoy, desde las 20.30 horas, en el Teatro 
Biobío. El vocalista también destacó que “siempre es una 
enorme alegría volver a presentarse en casa”.

FOTO: @DANDIWARHOL

Cuti Aste, el guitarrista Sebastián 
Cabib y el baterista Boris Ramírez. 
Sobre el futuro y lo que se viene 
para Los tres luego del concierto de 
esta noche, el vocalista adelantó 
parte de lo que será esa agenda, 
que incluye un tour por diferentes 
zonas del país. 

“Viene un viaje a México en junio 
y una gira nacional el segundo se-
mestre, que será con un show espe-
cial que se comienza a preparar en 
mayo”, dijo. 

Los Tres cuentan con siete discos 
de estudio, el último de ellos “Coliu-
mo”, publicado en 2010. Y al parecer 
a corto plazo no habrá novedades 
en ese sentido, pues consultado si 
tienen pensado lanzar nuevo mate-
rial en 2022, Henríquez aseguró que 
“no por el momento”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

hoy, no quiso adelantar mucho, 
pero sí dio una novedad que segu-
ramente será muy bien recibido por 
quienes asistan al recital de hoy. 

“Lo que puedo adelantar en rela-
ción a la presentación de esta noche 
es que tocaremos canciones que no 
habíamos tocado antes en vivo”, 
aseguró Henríquez. 

 
Lo que viene 

En este momento, además de los 
históricos Henríquez y Roberto “Ti-
tae” Lindl el grupo lo completan 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL LIBRO REFLEJA una realidad muy 
presente aún en nuestros tiempos, donde 
menores deben caminar grandes 
distancias para llegar al colegio. 

“En este concierto 
incluiremos temas que no 
habíamos tocado en vivo”

Claudio Aguilera lanza en 
Coronel libro “9 Kilómetros”



Deportes
Diario Concepción Viernes 22 de abril de 2022 15

¿Cómo bajar al súper líder 
Magallanes? Es la pregunta que 
seguramente todos los técnicos 
de Primera B se hacen y que 
Claudio Rojas estuvo cerca de 
responder. Por lo menos por lo 
realizado en la primera media 
hora de partido, Fernández Vial 
merecía ganar, pero los duelos 
duran 90’ y nuevamente sobre el 
final los aurinegros sufrieron un 
duro golpe.   

Fue de ida y vuelta el duelo en 
San Bernardo, con un trámite en 
general parejo. Fernández Vial 
sacó provecho a la táctica fija y 
con gol de Jeri se puso arriba, 
pero un penal inexistente fue 
cambiado por gol por Cortés. 
Al descanso 1-1 en un partido 
intenso y entretenido, que tuvo 
un desarrollo muy similar en la 
segunda etapa.  

Ni Magallanes ni Fernández 
Vial hicieron grandes méritos 
para quedarse con la ventaja, 
por lo que igualar de visita ante 
el sólido líder que había ganado 
25 de 27 puntos, era meritorio. 
Pero como los partidos duran 90 
minutos y el puntero de verdad 
parece imbatible, un centro de 
Vicuña fue conectado en el área 
por Salazar, aprovechando una 
desaplicación en la marca. Gol, 
caída 2-1 y desazón aurinegra.

AMARGA CAÍDA 2-1 DEL “ALMIRANTE”

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Ganó en velocidad, desbordó, entró al área y se tiró 
un “piscinazo”. Yorman Zapata saco provecho a la 
media hora de partido a una jugada 
que metió a Magallanes en el 
partido, cuando Fernández Vial 
lo ganaba con relativa comodidad 
en San Bernardo. 

Una viveza del colombiano, 
que buscó el pie de Kilian Delgado 

para tropezarse y que el árbitro 
cobrar penal, terminó en el 1-1 parcial 

del puntero del campeonato.  
El plantel aurinegro reclamó todo el partido el cobro, 

que hasta para la transmisión televisiva estuvo mal sancionado

POLÉMICA

Deportes

Marca diferencias fecha a fecha. César Cortes no 
tuvo la culpa del horrendo cobro penal que sancionó 
Cristian Galaz y desde los doce pasos marcó el 
empate parcial ayer en San Bernardo. 
En todo caso, no por eso destaca como 
uno de los mejores de la cancha en 
un partido sin figuras descollantes 
ni sobresalientes. El ex Palestino 
impone presencia en la cancha, 
prácticamente todos los 
ataques de Magallanes pasan 
por él y con su experiencia, 
es casi un técnico en la 
cancha. A los pocos minutos 
de iniciar el partido guapeó 
con Arturo Sanhueza y no se 
achicó. Pisa el área, marca y ya 
es el segundo goleador del torneo.

LA FIGURA

Desde que los partidos de Primera B son televisados en su 
totalidad, ha quedado en evidencia el precario nivel arbitral. 
Ejemplos hay por montón, pero en las últimas fechas y en plena 
crisis referil, Fernández Vial ha sido uno de los equipos más 
perjudicados por distintos cobros. 
Ayer no fue la excepción, con el lanzamiento penal que Cristian 
Galaz cobró a favor de Magallanes en la media hora de partido. 
Fernández Vial controlaba tranquilamente un partido bravo ante 
el sólido puntero, pero aquella sanción devolvió al equipo 

albiceleste al partido. Un error garrafal que condenó al “Almirante”.

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

30’

“Han sido tiempos complicados, donde todos hemos puesto de nuestra parte para salir adelan-
te. Pero el partido aún no ha terminado y debemos seguir cuidándonos para ganarlo finalmente”. 

Casemiro, futbolista

#NosCuidamos

Fernández Vial 
jugó un buen 
partido ante el 
sólido líder de 
Primera B, pero 
terminó cayendo 
en la agonía. El 
equipo aurinegro 
suma sólo una 
victoria en 9 
duelos. “El gol del 
empate fue un 
regalo arbitral”, 
dijo el DT Rojas.   

Parecía un cambio más de los cinco que terminó realizando el 
DT Nicolás Núñez, pero a la larga fue quien marcó el gol del 
triunfo para Magallanes. 
David Salazar ingresó sobre el cierre del segundo tiempo por Felipe 
Flores, buscando refrescar la ofensiva de un equipo que estaba 
lejos de tener un buen partido en San Bernardo. Y cuando todo 

parecía acabar empatado a un tanto, el delantero 
albiceleste capturó un centro desde la banda 

derecha, ganándole a los centrales 
aurinegros en el área y siendo el héroe 

con el definitivo 2-1 para Magallanes.

MOMENTO CLAVE

Guapeó de igual a igual, 
pero se quedó sin nada

GOLES

G. Rodríguez 
M. Filla 
A. Acevedo 
F. Espinoza 
N. Crovetto 
I. Vásquez 
T. Aránguiz 
C. Cortés 
J. Alfaro 
Y. Zapata 
F. Flores

FERNÁNDEZ VIAL

FORMACIONES

N. Núñez

DT

66’ M. Vicuña 
por I. Vásquez 
74’ D. Salazar 
por F. Flores 
74’ G. Alucema 
por N. Crovetto 
88’ C. Gainza 
por J. Alfaro 

Cortés, Rodríguez, 
Zapata, Alfaro

MAGALLANES

2

J. L. Gamonal 
P. Jerez 
J. Carrasco 
B. Vidal 
F. Ponce 
A. Sanhueza 
F. Loyola 
S. Zuñiga 
E. Espinoza 
K. Delgado 
K. Harbottle

C. Rojas

DT

24’ D. Sanhueza 
por F. Ponce 
53’ G. Gotti 
por E. Espinoza 
53’ N. Garrido 
por P. Jerez 
83’ A. Gillard 
por K. Harbottle

A. Sanhueza, Jerez, 
Zuñiga

32’ C. Cortes 
90+1’ D. Salazar

18’ J. Carrasco

Estadio: Municipal de San Bernardo 
Público: 605 espectadores 
Árbitro: Cristian Galaz 

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

1

74’
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Tomarán parte del torneo en 
el CDA: el local, UdeC, 
Creación, Voley Biobío, 
Padre Hurtado y Llufken.

Equipos
6

Quienes terminen en esas 
posiciones en la fase zonal 
avanzarán a la siguiente 
etapa del certamen. 

Los tres primeros 
siguen adelante

UDEC viene trabajando hace un tiempo con esta categoría.

FOTO: UDEC VOLEY

ESTE FIN DE SEMANA EN EL DEPORTIVO ALEMÁN

La Liga Nacional de Menores (Li-
name) de vóleibol es una de las prin-
cipales instancias formativas de 
esta disciplina a nivel nacional. Des-
de el comienzo de la pandemia que 
la competencia no se ha disputado, 
algo que cambiará mañana cuando 
se retome la acción después de un 
largo receso. Con otro formato y de 
momento sólo en la categoría Sub 
18, la primera instancia será una 
fase zonal, que en la Región se dis-
putará sábado y domingo en el De-
portivo Alemán, con la participa-
ción de seis equipos.  

El anfitrión CDA y la UdeC serán 
dos de los seis equipos en competen-
cia, y de hecho abrirán la programa-
ción enfrentándose mañana a las 9 
horas en el gimnasio Castellón del re-
cinto germano. Los otros cuatro equi-
pos en competencia son Club Crea-
ción, Voley Biobío, Padre Hurtado de 
Los Ángeles y Llufken de Malleco. Ju-
garán todos contra todos, y los cuatro 
mejores avanzarán a la semifinal, don-
de se medirán el primero contra el 
cuarto y segundo con el tercero.  

Se disputarán tres fases zonales 
(abril, mayo y junio), y los tres me-
jores de esa etapa avanzarán a la si-
guiente ronda del certamen.  

 
Mucha expectativa 

Juan Ignacio Armoa, entrenador 
de la UdeC, contó cómo ha sido la 
preparación de cara al certamen. 
“Nosotros comenzamos ahora en 
categoría Sub 18, que está compues-
ta por algunas jugadoras que con-
firman la selección universitaria, 
becadas deportivas de la UdeC y al-
gunas otras que son parte de la 
rama deportiva, es una mixtura en-
tre ambas. El torneo se divide en 
tres etapas, son tres fechas que se 
disputarán en abril, mayo y junio, 
siempre la tercera semana de cada 
mes. La fase que comenzará ahora 
es la clasificatoria, y quedando en 
las tres primeras posiciones avanza-
remos a la Liga A. Ese es nuestro 
principal objetivo, estar entre los 
tres primeros de la Región para po-

Liname vuelve a la acción 
con torneo en serie Sub 18

der clasificar y tener una gran com-
petencia en este semestre”, dijo. 

Armoa también añadió que “es 
un torneo en el que estoy debutan-
do como entrenador acá, ya lo he 
hecho en otros lados. Me parece 
muy bien que se retome el tema for-
mativo, es de mucha utilidad para 
chicos y chicas, que están con mu-
chísimas ganas de competir. Nues-
tra Sub 18 se viene preparando hace 
un tiempo ya para volver a jugar, y 
como siempre en etapas formativas 
las instancias de competencia son 
enriquecedoras en cuanto a valores 
y sobre todo a momentos que uno 
puede recordar para toda la vida”. 

El entrenador indicó que el tor-
neo le da la posibilidad de ver el 
rendimiento de su plantel pensan-

FOTO:CEDIDA CDO.

Competencia volverá con otro formato, que se inicia con una fase zonal que se 
disputará en el recinto germano. El elenco local y la UdeC serán protagonistas. 

do, por ejemplo, en la futura Liga A1. 
“Estamos en constante scouting 
con respecto a las jugadoras de la 
Región, y obviamente que un torneo 
de esta índole, que reúne a jugado-
ras de todo el país permite hacer 
más investigación de las personas 
que tenemos en carpeta”.  

Jorge Facchini, entrenador del 
Deportivo Alemán, comentó que 
“las expectativas son las de siempre, 
ser protagonistas y lograr clasificar 
a la próxima etapa de playoffs nacio-
nales, aunque sabemos que no será 
fácil pero tampoco imposible. Equi-
pos como UdeC y Voley Biobío serán 
duros rivales”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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EL DEPORTIVO 
Alemán ha sido, 
históricamente, 
permanente 
animador 
del certamen. 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
INSTITUTO CHILENO NORTEAMERICANO DE CULTURA DE CONCEPCIÓN 

Asamblea General Ordinaria de Socios 
Segunda Citación 

 
  De conformidad a lo establecido en los artículos 12, 13, 15 y 16 de sus Estatutos, 
se cita a los socios (as) del Instituto Chileno Norteamericano de Cultura de 
Concepción a Asamblea General Ordinaria de Socios para el día sábado 7 de 
mayo de 2022, a las 11:00 horas, en su sede de Avenida Chacabuco N° 916 de 
Concepción. (también será telemática) 
 
                   Manuel Lagos Espinoza                    Octavio Enríquez Lorca 
                              Secretario                                           Presidente  

Mañana los forestales 
tendrán dos encuentros y 
también tendrán actividad 
sus escuelitas de rugby. 

Una extensa 
jornada en Tineo

Tras la partida de Juan 
Tolisano, Diego Reveco 
asume interinamente a 
Deportes Antofagasta.

Estrenando 
técnico

Los Troncos volvió a la 
actividad compitiendo  
en dos frentes a la vez

El rugby es otro de los deportes 
que ha retomado su actividad con 
mayor intensidad esta tempora-
da 2022. Y uno de los clubes más 
emblemáticos de la zona, Los 
Troncos, está jugando dos tor-
neos simultáneamente en este 
inicio de campaña: la liga de Aru-
sa y el 4 Regiones. 

Rodrigo Fuentes, gerente del 
elenco forestal, se refirió a este 
regreso a la acción. “Partimos 
hace dos semanas, la última no 
hubo actividad por Semana San-
ta. Ahora, tenemos tres partidos 
este sábado en Tineo Park. Por el 
4 Regiones nos mediremos con 
Nómades de Talca (12 horas) y en 
el Nacional con Old Gabs, prime-
ro con el equipo Intermedia y lue-
go con el de Primera (15.30 horas). 
Antes, de 10 a 11.30 horas, están 
nuestras escuelitas de rugby”. 

De lo que fue el debut en ambas 
competencias, Fuentes detalló 
que “en el torneo de Arusa perdi-
mos con Old Newlanders (31-7) y 
en el 4 Regiones igual caímos con 
Curicó, ambos de visitante. Estu-
vimos complicados, pues tuvimos 
un cuadro fuerte de influenza, y 
aparte uno de los jugadores del 
primer equipo se casó, entonces 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

quedamos con 24 jugadores me-
nos. Asumimos igual, porque te-
níamos que cumplir, no quisimos 
suspender, pero eso claramente 
nos jugó en contra”.  

Sobre los protocolos, el geren-
te de Troncos detalló que “en el 
Nacional nos piden PCR de ini-
cio, y cada un mes también hay 
que hacerse uno. En caso que se 
presente algún jugador con sínto-
mas, se paran los entrenamientos 
y también se toman exámenes, 
pero lo principal que nos exige la 
organización, y también lo adop-
tamos como reglamento interno, 
es que ningún jugador puede en-
trenar ni jugar sin pase de movi-
lidad. Para fiscalizar esto, la orga-
nización del torneo tiene una pla-
taforma donde ingresas el código 
QR, y a quienes se integran les pe-
dimos el pantallazo”. 

MARIO SALAS

No se vuelven locos ni cuando 
perdían ni ahora cuando lograron 
festejar tres veces consecutivas. En 
Huachipato se toman con mucha 
mesura el repunte que han tenido 
en el campeonato. “Tenemos que 
mejorar lo hecho ante UC y elevar 
nuestros niveles. No podemos sen-
tir que ya hicimos algo ni mirar en 
menos a nadie. Somos un equipo 
que hemos demostrado una for-
ma de jugar y una actitud que no 
podemos perder”, dijo ayer el DT 
Mario Salas.  

Los acereros treparon hasta el 
sexto puesto, ubicándose en zona 
de clasificación a torneos interna-
cionales. De todas formas, todavía 
queda mucho campeonato, para 
un equipo que amarró tres festejos 
en línea y todos por 1-0, ante Co-
bresal, Everton y U. Católica. “El 
plantel ha entendido la importan-
cia de ser un equipo sólido a partir 
de tener nuestro arco en cero. Se ha 
mostrado un profesionalismo dig-
no de destacar. No es fácil no tener 
al Nico (Ramírez) y en el segundo 
tiempo del último partido no tener 
a Osvaldo (González). Eso demues-
tra el hambre que hay, si no está 
uno, hay otro. Eso hace que los 
planteles sean competitivos”, aña-
dió el técnico de la usina. 

El próximo rival será un equipo en 
problemas. Con 6 puntos de 27 en 
disputa y un 22% de rendimiento, 
Deportes Antofagasta es el colista 
del actual torneo. Aún así, Salas no 
se fía y razones tiene de sobra para 
aquello, ya que hace unas semanas 

“No podemos 
sentir que ya 
hicimos algo”
El DT no se fía del buen momento de su 
equipo. “Igual que ante Colo Colo y la 
UC, así hay que jugarle a todos”, dijo. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cayeron en casa ante Deportes La 
Serena, que llegó al CAP en el fondo 
de la tabla. “Hay dos cosas que serán 
fundamentales: nuestra concentra-
ción y ser un equipo transversal. 
Huachipato tiene que transformar-
se en un equipo universal, que de la 
misma forma que le juega a Colo 
Colo y U. Católica, le juegue a los de-
más equipos. Va más allá del resul-
tado, sino que como me planto fren-
te a los rivales”, cerró Salas. 

De cara al encuentro de mañana 
a las 12:30 horas en el norte, el DT 
no contará con el lesionado Nicolás 
Baeza, repitiendo probablemente 
el once que venció a los cruzados.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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9/14 10/14
LOS ÁNGELES

8/18
SANTIAGO

10/15                    
CHILLÁN7/17

RANCAGUA

9/15
TALCA

9/19
ANGOL

10/16
TEMUCO

7/15
P. MONTT

10/13
SÁBADO

10/13
DOMINGO

7/13
LUNES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Karina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Socosep  
• San Martín 1386-1392 locales 3 y 4

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200 local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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